

Preios de suscripcion.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25 FUERA DE PAMPLONA.

Por correosales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo.

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

LA IGNORANCIA DE LA CIENCIA.

Los periódicos continúan ocupándose, como es natural, de cuanto al cólera se refiere; toda vez que, por desgracia, continúa sus estragos en la nacion vecina.

Cierto que, por fortuna, hasta ahora no ha extendido gran cosa el teatro de su accion; pero es indudable que el mal continúa y de aquí que continúe prestandose poderosa atencion á cuanto la ciencia, por boca de sus oráculos, dice.

Pero es el caso, y caso tristísimo, por cierto que hasta ahora nada nuevo nos ha dicho; nada provechoso que ya no supiéramos nos ha enseñado esa ciencia, que en su vanidad incomprendible pretende saberlo todo y dominarlo todo, como guion de un progreso que no conoce limites ni fronteras.

Y no es lo peor que los sabios nada hayan dicho de nuevo; lo más malo es, que apenas se asienta una verdad, viene otra á destruirla, dejándonos con la incertidumbre en el alma, y el desencanto más cruel en el afán de saber.

Dos solos hechos patentizarán esto que decimos.

Las afirmaciones del eminente Doctor Pasteur, contra las afirmaciones del eminente Dr. Koch; y la condenacion que de las instrucciones del Comité de Higiene de Paris ha hecho la Academia de medicina.

Como los diarios políticos han dado numerosos y estensos detalles de estos hechos, á nosotros nos basta recordarlos; no haciendo tampoco falta, á nuestro fin, ni mencionar siquiera las dudas y contradicciones que existen acerca del microbio á quien se culpa del cólera; bicho, ó esporo ó germen, sobre cuya naturaleza todavia no se han puesto de acuerdo los sabios.

Tenemos, pues, que debemos atenernos á lo que la triste experiencia habia ya sancionado respecto á la ma-

nera de esperar y recibir al temible huésped; y que para con él, como para todas las enfermedades epidémicas, lo mejor es la higiene pública y la privada; la templanza en el cuerpo y la paz de una conciencia recta en el espíritu.

Por lo demás, si la cosa no fuera tan triste, era cosa de echarse á reir de los desaires que sufre la orgullosa ciencia moderna.

El hombre parece empeñarse en olvidar el limite de su poder, y todos los dias las deficiencias de sus obras se lo recuerdan con elocuencia aterradora.

La inteligencia humana, desvanecida por los triunfos de la industria, quiere al sujetar la tierra, olvidarse de su autor, y todos los dias los efectos de las leyes eternas que su Autor la impuso, vienen á desbaratar la quimica y la mecánica humanas.

El hombre levanta palacios; convierte en brocados las primeras materias; cruza sobre el vapor los mares y atraviesa las montañas y salva los abismos; pero ¡qué pequeñeces tan grandes encierran grandezas tan pequeñas!

Una ola que se encrespa; un terremoto... una inundacion... un huracán... una piedrecita que se desprende; un tornillo que se afloja todo, cualquier cosa; un microbio de la mecánica del universo acaba de un instante con una obra colosal; como el invisible mensajero del Ganges siega á centenares las víctimas que todos los adelantos modernos protegian.

¿Y todavia hay quien fantasea que es esta tierra el único fin de la vida?

Diputacion Foral y provincial de Navarra.

RECTIFICACION.

En el Boletin Provincial número 57, correspondiente al dia 20 del actual, se

consignó por error de imprenta en el extracto de la sesion del 17, que el Ayuntamiento de Mendigorria habia sido autorizado para contratar un empréstito de 20.000 pesetas, tola vez que el indicado permiso fué concedido al Municipio de Mendavia.

CIRCULAR.

En Circular de 10 de Octubre del año próximo pasado, publicada en el Boletin Provincial núm. 13, se ordenó que todos los Ayuntamientos, sin excepcion alguna, presentasen para el dia 31 de Enero siguiente las cuentas de los diferentes ramos de la Administracion.

Apesar de tan terminante mandato y de lo que sobre este particular dispone el Reglamento que rige en esta provincia para la Administracion económica de los pueblos, son muchos los Ayuntamientos que no han cumplido esas disposiciones, si bien algunos de ellos han hecho presente las dificultades que se les presentaban para rendir las de varios años con sujecion á los formularios de ese Reglamento.

En su consecuencia, y no pudiendo consentir por más tiempo que el art. 6.º de la ley de 16 de Agosto de 1841 deje de cumplirse con la exactitud debida, esta Diputacion ha acordado que todos los Ayuntamientos presenten para el dia 1.º del próximo mes de Setiembre las cuentas tanto municipales como de contribuciones y de carnicerías correspondientes á los años hasta el de 1883, inclusive, en la forma que las tengan redactadas, por más que esta no sea la dispuesta por el Reglamento, siempre que todas las partidas de cargo y data aparezcan justificadas legalmente, y que cuiden de que las del año actual se formen con entera sujecion á las disposiciones que sobre la materia rigen, á fin de que puedan atribirse á las dependencias provinciales en el plazo que el Reglamento señala. Pamplona 21 de Julio de 1884.—La Diputacion y en su nombre, José María Zozaya.—Veremundo Ruiz de Galarreta, Secretario.

Sesion del 19.

El Ayuntamiento de Estella fué autorizado para arrendar la carniceria por tiempo de dos años, redactando previamente las condiciones en la forma acordada por la Diputacion.

Obtuvieron permiso los Ayuntamientos de Mendigorria, Murillo el Fruto y Yesa para invertir 1.250 pesetas en las fiestas, arrendar las yerbas y aguas y adjudicar al Secretario los derechos de las copias y certificaciones que la Alcaldía ó Secretaría expidan, y vender un trozo de terreno

der gran cosa. Creo que los discípulos de Mr. Creakle eran tan ignorantes como el que más: la mayor parte de las veces se les castigaba y pegaba para que aprendiesen algo. ¿Qué aprende en la vida un hombre atormentado por una persecucion incesante? Con mi vanidad y la ayuda de Steerforth se desarrolló mi virgen inteligencia, y aunque me castigaban con la misma severidad que á los demás, por mi parte era una excepcion, pues trataba de instruirme un poco.

Dablo no poco á los cuidados de Mr. Mell, que concebí por mí un cariño que recuerdo con gratitud. Me afligia el ver que Steerforth le trataba con un desprecio sistemático y aprovechaba gustoso la ocasion de hacer su amor propio. Estaba tanto más pesados, cuanto que, no teniendo ningún secret, para Steerforth; le habia contado nuestra visita á las dos pobres, y estaba temiendo á cada paso que mi condiscípulo se lo dijese para humillarle.

Ni él ni yo sospechábamos las consecuencias que debía traer el haber introducido mi insignificante persona en aquel asilo de carli-

que con objeto de construir una casa solicitó D. Pedro Zozaya, respectivamente.

Se resolvió una instancia del Ayuntamiento de Lanz ordenándole que anuncie nueva subasta para el arriendo de la venta del vino, aguardiente y aceite, con rebaja del 20 por 100 del tipo que sirvió de base en el primer remate.

En el expediente del Ayuntamiento de Garde se declaró improcedente y extemporánea la reclamacion entablada contra los dos taberneros que expendieron líquidos al por menor en el año 1882, y en el de D. Pedro Corroza y D. Pedro Resano, vecinos de Azagra, que el Municipio debe cobrarles por este año el impuesto establecido sobre la venta de aguardiente.

Prévia solicitud de la Comision de Bardenas Reales de esta Provincia, se aprobó un acuerdo de la junta general reunida en Tudela en los dias 17 de Abril y 9 de Junio últimos, por el cual se dispuso verificar un repartimiento, entre los pueblos congozantes por el método establecido antiguamente con la variacion de cuotas que se ha creído equitativa, y que para la comprobacion de las manifestaciones de las tierras cultivadas por los vecinos de cada pueblo y suplemento de las no hechas, se nombrasen Comisiones oficiales que practicaran una labor que sirviera de base para las sucesivas imposiciones.

Los naufragos del vapor «Gijon.»

Uno de los 56 que salvó el vapor «Santo Domingo», el Sr. D. Ramon Torriente, natural de Cuba, que despues de haber pasado tres meses en la Peninsula, regresaba á la Habana en compañía de una hermana suya, llamada Manuela, que ha perecido, ha contado á los redactores de El Liberal la siguiente terrible y dramática narracion de los hechos ocurridos.

Dice así: «Desde antes de anochecer una espesísima niebla cerraba todos los horizontes. El buque navegaba á toda máquina, ó por lo menos con una velocidad considerable, y de ocho en ocho minutos, el silbato de la máquina hacia oír su estridente sonido.

Llevábamos cuatro horas de viaje, y así los pasajeros embarcados en Santander como los tomados en la Coruña, despues de comer iban embotados por los efectos del mareo, lo que unido á la frialdad intensa de la tarde que ya iba casi cerrada, habia obligado á casi todo el mundo á encerrarse en sus camarotes. Yo no tenia ganas de dormir, ni sentía el mareo; pero obligado por el frío, bajé al camarote en busca de un abrigo, y despues de haber visto á mi hermana, que dormía, ó por lo menos repo-

dad, donde me dormí al son de la flauta y á la sombra de dos plumas de pavo.

Cierto dia en que Mr. Creakle se habia quedado indispuesto en su habitacion, lo cual nos procuraba cierta alegría, la clase de por la mañana habia alborotado demasiado. En vano el temible Tungay se presentó hasta tres veces para restablecer el orden y apuntar el nombre de los más alborotadores. El de la pata de palo no consiguió nada; como estábamos seguros que al dia siguiente se nos castigaria, queriamos gozar de un dia de libertad.

Era un sábado, y el uso hacia de aquel dia casi casi uno de fiesta; como el tiempo no estaba á propósito para dar un paseo, se nos dió la orden de volver á las clases por la tarde. Hubiéramos podido turbar el reposo de monsieur Creakle jugando debajo de sus ventanas; contentáronse con imponernos algunos ejercicios fáciles, preparados ad hoc. Aquel dia le tocaba salir á Mr. Sharp para dar á rizar su peluca; de suerte que Mr. Mell, que recibia el pobre todas las cargas, presidia solo la clase.

(Se continuará.)

(26) FOLLETIN DEL «LAU-BURU»

DAVID COPPERFIELD

ó

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés

POR CARLOS DICKENS.

(Continuación.)

¡Pobre Traddles!... no puedo pensar jamás en este discípulo sin que no me sienta con ganas de reír y llorar á la vez... A mi lado desempeñaba el papel de cors en las piezas antiguas, afectando convulsiones de hilaridad en los pasajes graciosos, y temblando como la hoja del árbol cuando sobreviene una peripe-

saba en el camarote, subí a la toldilla, donde hallé cinco ó seis viajeros más. Ibamos fumando y sosteniendo una de esas conversaciones fútiles que se entablan al comenzar los viajes entre desconocidos, cuando de pronto vimos una luz que se acercaba rápidamente:

Casi al mismo tiempo dejé oír una voz que gritó: "¡buque á proa!" Nos levantamos excitados por la curiosidad; pero en el acto, una conmoción terrible, inexplicable, que nos dejó helados de espanto, nos hizo caer á todos á tierra. Al levantarnos no vimos ya ni luz ni buque. Me acerqué hácia la proa del buque y pude observar una masa negra que habíamos embestido por el centro y que se iba á fondo por momentos. Supe, al propio tiempo, que el capitán, D. Baldomero Iglesias, jóven, y muy simpático por cierto, acababa de dar la orden de contra vapor.

Me acerqué á él y le pregunté si había avería y peligro. "No hay cuidado, replicó. Pero bien se advertía en la palidez de su semblante y en el extravío de los ojos, que su ánimo era presa de la desesperación. Entonces me apercibí que llevaba en la mano un revolver, lo que acabó de convencerme de la inminencia de un gran peligro.

No pensé ya más que en mi hermana. Dirigíme rápido sobre la escalera de la cámara de popa, pero mis pies resbalaron y caí sobre cubierta; intenté levantarme de nuevo y otra vez caí arrastrado por mi propio peso hácia la proa. Reparé entonces que nuestro buque estaba ya sumergido por la proa y que por momentos iba desapareciendo bajo las aguas.

No puedo darme cuenta exacta de lo que entonces pasó en el "Gijón." Recuerdo confusamente que vi unos cuantos marineros extranjeros sobre cubierta, y que dando voces descompañadas en inglés, se encaminaron hácia los botes que pronto cayeron al mar picados por sus achas.

No sé si de los pasajeros de las cámaras de proa subió alguno sobre cubierta al sentir el choque; en todo caso serían pocos. De las cámaras de popa, es decir, de las de viajeros de primera clase, no creo que se haya salvado nadie más que yo.

No guardo recuerdo exacto de lo que hice cuando ya lo vi todo perdido. Sólo sé que caí, ignoro si por impulso propio ó por la fuerza de la gravedad; y que al caer, ví en la semioscuridad una masa negra donde se revolaban seres humanos en medio de los más desgarradores gritos proferidos, según luego pude advertir, más por los que luchaban con el agua, que por los colocados dentro del bote. Mojado y casi sin conocimiento, me hallé dentro de aquella frágil embarcación, sin que hasta ahora haya podido averiguar si me arrojé el agua y por instinto de conservación subí, ó me subieron al bote, ó si di desde luego con mi cuerpo sobre los viajeros refugiados en el salvavidas.

Los momentos que siguieron fueron horribles. Alrededor del bote luchaban desesperadamente los hombres por llegar hasta él, con gritos de angustias.

Una mujer, una de las salvadas, al arrojarle sobre el bote, no cayó bien dentro de él, pero al sentir su cuerpo en las aguas, se asió á los cabellos de uno de los embarcados. De su desesperación, y de las fuerzas que da el instinto de conservación, pudimos convencernos después viéndola á la misma mujer dentro del bote y con el puñado de cabellos de su prójimo en la mano.

Algunos lograron agarrarse á las bordas: no todos subieron. Los que íbamos dentro, hacíamos revueltos, no acertábamos á dar dirección alguna á la frágil embarcación. Espantados del peligro y pensando cada cual en algún ausente, nos nos decidimos á separarnos de aquel lúgubre paraíso. Además, ¿qué podíamos hacer, si no había medio de moverse para intentar una maniobra?

Afortunadamente, nos salvó la inminencia misma del peligro. Ya nos habíamos desprendido de todos los estorbos humanos que rodeaban nuestro bote, lleno hasta no sobrellevar más de cuatro dedos las bordas de la superficie del mar. El "Gijón," sumergido hasta la mitad, á comenzar por la proa, había adquirido casi una posición vertical, pareciendo como una gran torre surgida del Océano. De pronto la sumersión se acentúa y en menos de un minuto aquella gran masa se hundió para siempre con más de un centenar de seres humanos encerrados en su seno.

No me cabe la menor duda de que debemos nuestra salvación al inmenso remolino que las aguas formaron, porque al abrirse paso el "Gijón," á través de las aguas, desarrollóse una gran onda que llevó el bote á gran distancia, fuera ya de la influencia del remolino. Habíamos escapado á un peligro inminente. Pero, ¿qué iba á ser de nosotros hacidos en aquella frágil barquilla, sin medio alguno de vida, en una noche oscura, nebulosa y fría?

Ignoro si además de nuestro bote fué lanzado algún otro en medio de aquel espantoso pánico. Desde luego me atrevo á asegurar, que pocos de los encerrados bajo cubierta en el momento del choque, pudieron salvarse, ni siquiera llegar arriba. Lo probable es que la asfixia de los pasajeros de proa debió ser casi instantánea. Algunos tal vez murieron sin despertar. Pareceme también, aunque no puedo asegurarlo, que poco después de caer en el bote, ó una gran explosión en el interior del casco. Tal vez las cámaras de la máquina, á alta presión en aquel momento, al ser invadidas por las aguas estallaron desarrollando gases en cantidad y fuerza suficiente para producir la asfixia de los pasajeros de popa, ó sea de primera clase.

Nuestra situación era desesperada. En primer lugar, el bote amenazaba zozobrar á cada momento por el exceso de gente que contenía. Gracias á que el mar estaba tranquilo y á que todos guardábamos una inmovilidad absoluta á pesar de los horribles sufrimientos físicos, la barquilla flotaba bien. Así, el oleaje nos inundaba de cuando en cuando, lo que obligó á pensar en el modo de achicar el agua. Pero

cómo? No había instrumento alguno ni era posible á nadie moverse. Por fin de la señal, quitándose los zapatos, ejemplo que siguieron otros. Con ellos, los que estaban en el fondo del bote, cogían el agua y los alargaban al que tenían más cerca. Y así, de mano en mano, iban hasta el borde para volver vacíos por el mismo conducto.

Más de una vez se pensó en voz alta en la necesidad de arrojar gente al agua, para salvar á los demás. Un silencio sepulcral acogía tales proposiciones. Todo el mundo sentía horror al escucharlas; pero todos se resignaban.

Ibamos en el bote 11 marineros ingleses del "Laxham," dos mujeres viajeras de tercera clase, dos soldados, el contramaestre, un marinero y un camarero del "Gijón;" los restantes, hasta 56, pasajeros de tercera cámara, y yo único de primera.

En el bote que nos llevaba á merced de las ondas, difícilmente podrían colocarse en circunstancias normales 30 pasajeros, muy apretados. Figúrese el lector como irían allí 56 personas! En el fondo estaban cinco de los once ingleses, las dos mujeres y 15 ó 16 personas más, todos aletargados, sin proferir una queja, sin desplegar los labios, salvo de cinco en cinco minutos que habíamos convenido en gritar á una voz, y con todas nuestras fuerzas, pidiendo socorro.

Los restantes comunicábamos nuestros pensamientos sobre las probabilidades de salvación, y la necesidad de hacer algo.

Sin brújula, sin timón, sin estrellas para guiar nuestro rumbo, ¿qué podíamos hacer, ni dónde dirigir la nave? Decidimos, sin embargo, hacer algo, movernos, y esto era conveniente además, porque el frío iba paralizando nuestros miembros.

Cogimos los remos y comenzamos á bogar hácia lo desconocido. A falta de caña en el timón el contramaestre se servía del brazo; poco después le aparejó con un trozo de banqueta. Pero al cabo de dos horas de remar, estábamos todos sin fuerzas. Se pensó en improvisar velas, y desnudamos á aquellas dos pobres mujeres, que perdieron hasta la camisa para arreglar con sus ropas y los remos un velamen que nos llevara á alguna parte. Ibamos todos ataridos de frío, y aun así algunos nos despojamos de parte de nuestras prendas para cubrir un poco á nuestras desdichadas compañeras, que no exhalaban una queja, ni un grito de dolor.

A las cuatro de la mañana, cuando estaba amaneciendo, el vapor "Santo Domingo" nos oyó antes de vernos. Ni necesario, ni es posible describir la alegría que todos sentimos al oír el silbato del buque que contestaba á nuestros gritos de socorro! Desde la catástrofe de la noche anterior, habíamos andado en ocho horas, 22 millas mar adentro.

Cuando el buque providencial estuvo á nuestro lado, el capitán nos dirigió la palabra, recomendando que no hubiera precipitación al subir la escalera. ¡Estéril recomendación! Era tal la ansiedad, que cuando yo me agarré al primer peldaño, siete compañeros se arrojaron sobre mí para anteponerse. Fueron menester nuevas exhortaciones del capitán del "Santo Domingo," D. Antonio Viñes, para establecer orden en el trastero. El recibimiento cariñoso y la solicitud con que se nos atendió en el buque salvador no se agradecerán bastante.

Por lo que nos dijeron los naufragos ingleses, el "Laxham" llevaba á bordo 23 personas, entre ellas el capitán de un buque de la misma compañía del "Laxham," que había naufragado quince días antes, perdiendo en totalidad el buque. Al capitán del "Laxham," acompañaba su esposa y una hija.

Hasta aquí la relación del Sr. la Torre. El Anunciador, periódico de la Coruña escribe lo que sigue:

"Al principio no se dió gran importancia á la avería que pudiera tener el "Gijón," reputándose relativamente insignificante; mas no por eso dejó el capitán Iglesias de disponer se echase al agua un bote salvavidas, en el cual él se embarcó, para reconocer por fuera el buque y ver de dar auxilio á los naufragos ingleses que apareciesen, por ventura, luchando con las olas.

La ilusión duró poco. El "Gijón" se hundía, y entonces el capitán volvió á bordo, para disponer el salvamento.

¡No hubo tiempo para más! El "Gijón" tenía la proa deshecha, y antes de transcurrir quince minutos desde el choque se iba á fondo casi perpendicularmente, siendo; por lo tanto, la popa lo último que desapareció bajo la superficie del Océano. Invitóse al capitán Iglesias á lanzarse al mar para buscar refugio en el salvavidas. Mi deber—contestó el héroe marino—me lo impide; yo soy el último que ha de salir de á bordo.

Presúme, por consiguiente, que con excepción de esas seis ó ocho personas del otro bote, de que no hay nuevas todavía á la hora en que escribimos, todas las demás—será un verdadero milagro lo contrario—habrán perecido ahogadas. En total, prescindiendo del resto de la tripulación del "Laxham," 145 víctimas!"

Correspondencia.

Madrid 27 de Julio de 1884.

Sr. Director del LAT-BURO.

Querido amigo: Suspendiéronse ayer oficialmente las sesiones de Cortes leyendo el Sr. Cánovas en ambas cámaras el decreto *ad hoc*; y, según he dicho otro día, este punto suspensivo se extenderá, no sabemos hasta cuándo, aunque es lo más probable que hasta Diciembre.

Para antes de esa fecha anunciase ya en varios círculos políticos una modificación del ministerio que reconocerá por pretesto la segunda parte del plan de enseñanza del Sr. Pidal y alguna condición

exorbitante del ministro de Marina. Se habla pues, efectivamente de la mar, procediendo tales habladurías de los mismos que hubieran querido que á consecuencia del incidente con Italia hubiera dejado su cartera el ministro de Fomento.

Para dar sin duda más visos de verosimilitud á la anunciada modificación ministerial, he oído asegurar á varios húsares que las cosas no pueden seguir así y que no tardando mucho, el Sr. Romero Robledo pondrá á Cánovas en la alternativa de elegir entre Pidal y él.

Los comentarios han arreciado esta tarde, en lo poco que pueden arrear ahora, relacionándose con lo ya dicho una conferencia que dicen celebra hoy el conde de Toreno con Elduayen. Créese que le monstruo trata de explorar por segunda mano al conde para no llamar la atención haciéndolo por sí mismo, á fin de conocer si está dispuesto á dejar la poltrona del Congreso al ministro de la gobernación, pasando él á desempeñar una cartera.

Cánovas, complaciendo á Romero Robledo llevándolo al Congreso, evitará de este modo—dicen—choques de otra suerte inevitables entre el húsar y Pidal; á este me lo mandará á Gracia y Justicia, donde no podrá meterse en harina y descontentar por tanto á los elementos liberales de la situación; á Silvela le trasladará á Gobernación, á Toreno le coloca en Fomento; y así, anticipándose Cánovas á los anuncios de que al principio hice mérito, lo arregla todo sin crisis parciales que siempre debilitan á cualquier gabinete por robusto y vigoroso que sea.

El plan parece muy bien formado; pero se me antoja que su único autor es la imaginación veraniega. Sabido es, en efecto, que en el verano ya que no hay otra cosa, abundan los anuncios: hasta los de la Lotería de Navidad se andan repartiendo ya; y no hace muchos días se anunció una combinación de consejeros de Estado y de directores generales y se dió por hecha y firmada, y resultó ó mejor dicho, no resultó; y ahora se anuncia otra combinación de embajadores y consules y otra de gobernadores y otra de altos puestos militares; y, según mis noticias, en nada de esto ha pensado el Gobierno.

No obstante algún valor tendrán los anuncios, creo yo: por lo menos serán un modo con que señalar el camino al Gobierno los descontentos, los ambiciosos, tal vez los amigos íntimos: ó acaso los adversarios.

Montero Rios es esperado en Madrid mañana, y hay curiosidad por saber su opinión sobre Martos y sobre Lopez Dominguez. Curiosidad inútil me parece, pues hay motivos para creer que no se verá satisfecha. El Sr. Montero Rios, ni pincha ni corta hace tiempo en las cuestiones políticas; allá se está en su magnífica posesión de Lourizan haciendo la vida tranquila de la aldea en el seno del hogar doméstico y eficazmente á todos con sus prácticas religiosas. Administrare la finca un sacerdote ejemplar que educa á sus hijos, aunque alguno de estos se encuentra en La Guardia; y, dando un buen ejemplo de libertad cristiana y de devoción, el señor Montero Rios tiene á mucha honra llevar el estandarte en las procesiones de la Virgen del Carmen.

Verdad es que esto no lo hace el señor Montero Rios en Madrid, y vaya V. á saber por qué lo hace en Lourizan; pero se comprende muy bien que un hombre tan amante como él de la vida del campo y del reposo de la familia cristiana, se preocupe muy poco de la Constitución del 69 con su cortejo de libertades de conciencia, de pensamiento y de derechos ilegales y soberanos.

¡Qué mundo este! Pues también llama la atención que el Sr. Martos no salga este verano de Madrid, y esto da motivo para pensar que se propone hacer esto y lo otro en política; pero, ¡ca! No lo crean Vds.

Por motivos diversos de los del Sr. Montero Rios, por desgracias algo parecidas á las de familia, el Sr. Martos está de luto (hablo en sentido metafórico); y por eso no quiere ir á divertirse á ninguna estación balnearia, ni piensa en la izquierda. Su yo afecto.

El corresponsal.

Carta agrícola.

Sanguésa 23 de Julio.

Terminada la operación de la siega, puede decirse que la cosecha de cereales ha sido desigual en esta comarca, pues al paso que en pueblos cercanos á este, aunque los de menor producción, los rendimientos no dejan que desear, en otros, incluyendo el del que suscribe, han sido por demás escasos. Si á esto añadimos el gasto que la recolección acarrea al labrador, amén de otras mil causas como lo bajo de los granos, los años de sequía tan frecuentes, el

excesivo precio del ganado de labor, etc., fácilmente se deduce que es imposible vivir dependiendo solamente de dicho cultivo, al menos que los medios empleados hasta ahora en él no se constituyan pronto por los que la ciencia aconseja, resolviendo el difícil problema y equilibrando la relación que debe existir entre el capital y el producto. A propósito de esto debo decir á V. que llevado de la curiosidad y en campaña de varios amigos tuve el gusto de pasarlos de ver funcionar en la casa de campo del Sr. Casillo, rico propietario de la villa de Sos, una segadora moderna, cuyo trabajo á juicio de personas inteligentes unido á la sencillez de su mecanismo la hace recomendable sobre manera, pues además de poder ser manejada sin dificultad alguna y segar diariamente de cinco á seis hectáreas, deja la mies en haces ó gabillas casi iguales á las que resultan hechas á mano por segadores de hoz; no queda duda pues que estos medios mecánicos se generalizarán, porque son cosas que se imponen.

La florescencia de la vid parecía hacerse en buenas condiciones, pero desgraciadamente el corrido de la flor ha mermado notablemente la cosecha, que no será por lo tanto mas que regular. En cambio las existencias de vinos, si bien no son grandes, se anda mal para darles salida y solo se contratan algunas partidas al precio de 9 rs.

El trigo á 16 rs. roho; la cebada á 10 y la avena á 8.

El insecto que hice mención en mi carta de Mayo y que cortaba los sarmientos de cepas jóvenes, no tomó incremento, y aun cuando se mandó á Pamplona un ejemplar todavía no han hecho la clasificación.

En el ganado vacuno se ha presentado la enfermedad conocida con el nombre de fiebre aftosa ó glosopodo, aunque de carácter benigno.—J. D.

Conflicto por un cañonazo.

El que tenemos de nuevo encima, por el cañonazo que disparó en las aguas de Jamaica el "Almendarez," ya lo indicamos; y hoy podemos añadir estas noticias que nos comunica la Agencia Fabra.

Nueva York 25.—Según nuevas noticias llegadas de Kingston (Jamaica) por un vapor, el buque inglés sobre el cual disparó un cañonazo el "Almendarez," se llama "Gotfried" y no "Scud."

Los marinos españoles saltaron á bordo del "Gotfried," mandando arriar la bandera inglesa, registraron todo el interior del buque y después se marcharon sin dar ninguna satisfacción.

El capitán del "Almendarez" dijo que obraba con arreglo á órdenes recibidas del capitán general de Cuba, creyendo que el "Gotfried" llevaba dinamita para los separatistas cubanos.

El capitán del "Gotfried" dice que una bala de cañón se llevó la chimenea de la cocina, y que la bandera no estaba izada entonces, pero que lo fué inmediatamente después. Añade que cuando recibió el cañonazo el "Gotfried" su capitán y ocho marineros estaban sobre cubierta.

San Ildefonso 26.—El ministro de Marina carece de noticias respecto á los incidentes de la cañonera "Almendarez," Fabra.

Otros 30 naufragos salvados.

Londres 26.—Un despacho del Lloyd de Gravesend dice que ha fondeado allí el vapor "Ville de Valence," procedente de Génova, con nueve marineros del vapor "Gijón" y cuatro del "Laxham" recogidos en alta mar. No dá detalles.

Darmouth (Inglaterra).—Acaba de llegar á este puerto el vapor "Zoe," llevando á bordo al timonel, al capellán, cinco marineros y ocho pasajeros del "Gijón" con dos marineros del "Laxham."

Gacetillas.

Con bastante concurrencia se verificó anteanoche en el teatro principal el gran concierto vocal é instrumental, á beneficio de la distinguida pianista y tiple de zarzuela señora M. de Sandoval.

Con decir que además de esta apreciable artista tomaron parte en el concierto la tiple señorita Bellincioni, el tenor Sr. Pini, el barítono señor Aragón, y el bajo Sr. Donati; que el programa era verdaderamente escogido, pues se habían elegido trozos preciosos de las mejores óperas y otras composiciones de los más célebres compositores, y que la dirección del concierto estaba encomendada al distinguido maestro señor Goula (hijo) puede formarse idea de lo que fué el concierto de anteanoche.

Por esta razón nosotros, que antes de ahora hemos hecho justicia á tan notables artistas dando á conocer las excelentes cualidades que reúnen, no tenemos que ir diciendo como fueron ejecutados cada uno de los números del programa ni detenernos en decir cuál de ellos obtuvo

interpretación más acabada. Solo diremos que los artistas todos conquistaron aplausos, con especialidad la señorita Bellincioni.

Reciban todos el que nosotros les enviamos, y reciba la señora Sandoval nuestra enhorabuena.

Baste esto, ya que la falta de espacio nos impide hacer otra cosa.

Segun telegrama oficial, el domingo ocurrieron en Marsella 35 defunciones del córa; leen Tolon 8 y en Arles 12.

La salud pública en España continúa sin la menor alteración.

A las diez de la mañana dió principio en el palacio provincial la elección de senadores, ocupando la mesa el vice-presidente de la Diputación D. Raimundo Diaz y los secretarios escrutadores elegidos el día anterior, y verificándose la votación sin ocurrir incidente alguno de importancia.

Como era de esperar fueron elegidos los señores Conde de Espalata y general Azcoárraga, cuyos nombres figuraban en las dos candidaturas. La lucha, como anunciábamos, era entre el Sr. Conde de Rodezno y D. Luis Díez de Ulzurrun; y el número de votos dió el triunfo á éste, que obtuvo 114, no sacando más que 99 su adversario.

Segun los robos sacrilegos En la noche del día 25 del actual fué robada la Iglesia del vecino pueblo de Astain.

De este hecho solo hemos oido que los criminales se llevaron cuantas alhajas habia en el templo.

El día anterior, por la noche también, se cometió en la Iglesia de Urdain un crimen semejante.

¿Y no será posible castigar esos infames sacrilegios?

Varios jóvenes que en las inmediaciones del cuartel de Caballería se entretenían en jugar á las chapas, han sido castigados con 11 pesetas de multa cada uno.

A una vecina de la calle de Sal- sipuedes se le han impuesto 5 pesetas de multa por no tener la cuadra con la limpieza debida.

Quince pesetas de multa se le han impuesto á un sujeto, vecino del barrio de la Rochapá por haber cogido cierta cantidad de piedra, propiedad del Ayuntamiento. Se le ha obligado á pagar 4 pesetas en que fué tasada.

En la alcaldía de esta capital se desea saber el paradero de doña Isabel Valle y Valcárcos, para enterarle de un asunto que le interesa.

Hoy se cantará en el teatro la ópera titulada *La Soubriola*.

Un horroso incendio ocurrido en Madrid el sábado ha consumido un gran almacén de maderas y un depósito de petróleo. Las pérdidas del almacén se calculan en cuatro millones y las del depósito de petróleo en 80.000 duros. Entre heridos y contusos se cuentan 3 personas.

Las Hermanas de la Caridad se acercaron al gobernador para ofrecer sus servicios á los heridos.

Por real decreto de uno de los últimos días se ha dispuesto que en lo sucesivo no se concederá la rehabilitación de ningún título ni grandezza que haya caducado según las disposiciones vigentes, ni se otorgarán títulos nuevos con la denominación de los extinguidos, hasta tanto que un reglamento acordado en Consejo de ministros y con audiencia del Estado en pleno no establezca de nuevo los requisitos que han de tener tales concesiones.

«Guerrita» herido. Guerrita, que en la corrida de toros verificada el sábado en Valladolid alternaba por primera vez como matador, sufrió una cogida que pudo tener funestas consecuencias.

Los toros de Corro, que lidiaban Gallo y Guerrita con sus cuadrillas, eran grandes, pero con tendencia á bu-yes.

Guerrita, en su segundo toro, se arrancó á matar después de torrear de muleta muy bien y con maestría.

Hirió el chico; pero tanto se atrascó de toro, que fué encunado y volteado, sufriendo un golpe grande en la cara que le dejó casi sin sentido.

Gallo, que estuvo muy bueno toda la tarde, tomó los avios y despachó á la res.

Los periódicos de la Coruña continúan dando detalles de la catástrofe del vapor «Gijón» con referencia á las relaciones de los naufragos; pero nada añaden que no sea consolador.

Parece que en el «Gijón» iban de 50 á 60 niños. Una lancha que iba á ser echada al agua despidió á cuantas personas contaba, por haberse roto un gancho y quedar suspendida.

Segun telegrama que oportunamente nos dirigió nuestro corresponsal, los toros de Lizaso lidiados el domingo en Tudela dieron mucho juego y mataron catorce caballos.

Los espadas nos dice que fueron silbados.

En Valencia se han puesto en uso abanicos llamados desinfectantes. Tienen en el centro de la tela un disco de algodón en rama del que se emplea en medicina, en el cual se vierten algunas gotas de ácido fénico.

El Colegio Pio-Latino-americano, que está á cargo de los reverendos padres de la Compañía de Jesús en el convento de San Andrés del Quirinal, tiene que trasladarse á otra parte porque dicho convento va á ser convertido por el Gobierno italiano en habitaciones para la servidumbre real y en caballerizas para la Corte.

El nuevo colegio se construirá con su correspondiente iglesia en los terrenos del Prati di Castello, en la orilla derecha del Tiber, entre el castillo de San Angelo y el Vaticano. El rector ha comprado ya el solar y pronto empezarán ya las obras necesarias.

Se asegura que el ministro de Gracia y Justicia se propone dar á los periodistas un disgusto, incluyendo en el Código penal la pena de suspensión para los periódicos.

Ha salido de Madrid para la frontera el Doctor Arenillas, comisionado por el gobierno para inspeccionar los lazaretos y establecer los que crea necesarios.

Ha sido condenada por la Sagra- da Congregación del Indice la última obra del ex padre Curci, no obstante la hipócrita retractación que contenía.

Hemos oido que la distinguida tiple de ópera italiana Srta. Bellincioni, que tantos y tan justos aplausos está alcanzando en esta ciudad, partirá á mediados de Agosto para Italia, á fin de cantar en un teatro de Turin para el que ha sido contratada la notabilísima artista la acompañará en ese viaje el muy reputado director de orquesta D. Juan Goula (hijo).

Ha llegado á nuestras manos un prospecto de las fiestas que el ayuntamiento de Azpeitia prepara para los días 30 y 31 de Julio y 1 y 2 de Agosto en honor de San Ignacio de Loyola.

El prospecto anuncia, solemnísimas funciones religiosas que serán presididas por algunos preladados, dos corridas de toros de la ganadería de D. Raimundo Diaz, por la cuadrilla de Mateo, novilladas, fuegos artificiales, músicas, etc., etc., etc.

Escrófulas, Raquitismo de los ni- ños, inapetencia, blandura de carnes, padecimientos de la vista por linfatismo: se evitan corrigen y curan con el «Vino iodado de Quina de Orive», de exquisito gusto y que lo toman los niños con gran placer, como un dulce. Sustituye con ventaja al aceite de hígado de bacalao, porque jamás produce diarreas ni estrepeas el estómago como lo hace el aceite. Exijir la marca de fábrica. De venta en Pamplona; Farmacia de Colmenares y Buldain.

Anuncios preferentes

Arriendo ó venta de los enseres del Teatro del Circo; el arrendatario del Teatro del Circo, ha determinado arrendar ó vender cuantos enseres existen en dicho edificio, como telones, sillas, maderamen, etc. etc. en conjunto ó separadamente.

El que quiera interesarse en el arriendo ó en la compra de los expresados enseres, puede pasarse á casa de D. Bonifacio Labarta, Estafeta 78 principal.

PERFUMERIA DE DELGADO
CONSTITUCION NUM. 1 ESQUINA A LA CHAPITELA.
Se encuentra un abundante surtido en abanicos de seda, última novedad de París y los verdaderos japoneses. También se encuentra la droga metálica especialidad para limpiar toda clase de metales.

Anuncio.

El que quiere tomar en arriendo por tiempo de un año, las yerbas y aguas de tres corralizas que forman parte del Desolado de Rada, denominadas Carasol, Baldevanzo y Trozo de Pinar, propias del Excmo. Sr. Duque de Granada, acudirá al Palacio de la villa de Traibuenas para las diez de la mañana del día quince de Setiembre próximo, donde se celebrará el remate, con arreglo á las condiciones que se leerán y estarán de manifiesto.—Traibuenas 19 de Julio de 1884.—El Administrador de S. E., Pedro de Ciraco.

Anuncio interesante.

En la calle Zapatería núm. 51, hay de venta bacalao bueno á 75 céntimos de peseta el kilógramo, y por arrobas á diez pesetas.

CAMISERIA DE IRIGOYEN
ESTAFETA, NÚM. 1
PAMPLONA

Para terminar con las existencias de la corbatería de verano y hacer los pedidos de novedad para la temporada de invierno, se saldan

Las corbatas llamadas de baños de 1 real, á 1/2 real.
Las de piqué armadas de 4 reales á 2
Las de seda última novedad de 8 reales á 4

y así sucesivamente todas las demás clases.

Abanicos de señora de caprichosos gustos de 18 rs. á 12.
Bolsillos de seda torzal colores de 14 rs. á 8.

Estafeta, n.º 1.

PERSIANAS
de toda clase y dimensiones.

Procedentes de las mejores fabricas alemanas, ofrecemos persianas de junquillo y de tablilla riveteada á 14 reales el metro cuadrado inclusa colocación y accesorios.

Las persianas de junquillo son exactamente iguales á las que vamos á colocar por cuenta del Excmo. Ayuntamiento en la plaza del mercado y en el matadero; y las de tablilla también iguales á las que hemos colocado en el palacio de la Excmo. Diputación.

No confundirse
Calle Mayor núm. 56.—Antonio As-truc.

LOMBRICES.
Se espulsan rápidamente, con los acreditados polvos vermífugos purgantes de D. Ramon turria.

Este medicamento además de los grandes efectos que produce, tiene la ventaja de ser muy grato al paladar, por cuya circunstancia lo toma los niños sin la menor repugnancia.

Hay preparados para todas edades
Se venden en Pamplona farmacia del señor Colmenares, en Estella farmacia de su autor

La Elegancia.

El dueño del conocido almacén de calzado zaragozano titulado LA ELEGANCIA, se ha trasladado á la calle de Mercaderes, núm. 18, junto á la casa de Singer y frente á casa de don R. Bescansa.

Conocidos son del público los buenos géneros que se expenden en dicha casa por espacio de 24 años que lleva de instalación en esta población, y su dueño que agradece al favor que le dispensa su numerosa clientela y el público en general no ha perdonado medio para montar un establecimiento y taller donde á la par que se encuentre un permanente, abundante y variado surtido en calzado, puedan también hacerse calzados sobre medida con arreglo al gusto del parroquiano y en todos los adelantos mas modernos.

Especialidad en zapatos para señores sacerdotes, calzados de caza ó campo, y gran precision para los pies delicados ó defectuosos.

Se hacen toda clase de composturas en calzados, aun que estos sean de otros establecimientos.

18.—CALLE MERCADERES.—18.
Nota.—Se suplica al parroquiano de esta casa que no haya recibido circular anunciándole el traslado, nos dispense este olvido involuntario.

Aviso á los cazadores.

En la armeria de Antero Michelena, calle Mayor número 19, se encuentra un gran surtido de armas de fuego de todas clases y sistemas de escopetas y demás utíes de un cazador; rifles con dos juegos, de cañones, cuchillos de monte y todo lo que abraza el ramo de armería.

En la misma se construyen bombas de sacar agua de todos los sistemas, las hay también rotativas, todo á precio muy económico.

Anuncio.

A voluntad de su dueño se vende la canchales, que dae sea comparría.

El telégrafo.

Madrid 28 9,15 noche.

4' por 100 amortizable	73,50
4, por 100 perpétuo	59,05
Billetes hipotecarios de Cuba	81,25
Banco de España	271,00

Parece que disienten Cánovas y Elduayen respecto al tratado de comercio con los Estados Unidos.

Lotería: 5.056, 11.306, 19.121, 2.112.

El Corresponsal.

Imprenta y Encuadernación de Estáriz, Plaza del Castillo, 17.

BEENTICINA INFALIBLE. Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid, Panteón, 6 botica, y se venden en todas las boticas y droguerías principales de España y Navarra.

PINTOR.

Pablo Arteta, calle de Calderería núm. 8, Pamplona.—Se pintan y empapelan habitaciones en liso y decoración.—Se pintan y retocan cuadros al óleo, y se venden colores preparados de todas clases.

ESMERO PUNTUALIDAD ECONOMIA FIESTAS

DE SAN IGNACIO DE LOYOLA en Azpeitia.

Con ocasion de estas celebres y sobre todo muy concurridas fiestas; que principian el día 31 del corriente mes, José Antonio Legorburu, dueño del Hotel del Casino; ofrece á los forasteros cómodos dormitorios y buena mesa. Como suplemento tendrá á su disposición el espacioso salón del Casino, mesa de billar, salón de lectura, y una estensa huerta.

Los precios, como todo lo de Azpeitia muy económicos.

Importante.

En los ALMACENES DEL SIGLO, calle Nueva, núm. 3), se reciben en depósito, como en los años anteriores, y con las garantías convenientes, trigos y toda clase de cereales, sin exigir pigo alguno por almacenaje y custodia; haciendo las devoluciones cuando convenga á los depositantes, bien en especie ó bien en metálico al precio que se convenga.

SECCION DE ANUNCIOS

PAMPLONA
TORZALES

Pruébense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente La Compañía Fabril

«SINGER»

y el resultado más que cuanto nosotros pudiéramos decir demostrará cuán

«SINGER»

Esto es el renombre que han alcanzado en Europa y América.

¡Ojo con las falsificaciones!

Especialidad en aceite para máquinas de coser.

Excelentes agujas para coser a máquina, y toda clase de piezas sueltas.

16 MERCADERES 16

SUCURSAL EN TUDELA 2, CARRERA 2.

MÁQUINAS PARA COSER

La Compañía FABRIL SINGER



16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA.

Además de los modelos conocidos hasta el día, esta Compañía ha puesto a la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfección el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.

Desconfíese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañía Fabril «SINGER»

16, CALLE MERCADERES 16, PAMPLONA.

A plazos 2,50 pesetas semanales.

Al contado 10 por 100 de rebaja.

Enseñanza completa y gratis a domicilio.

46 MERCADERES 46 MÁQUINAS.

Las máquinas para coser legítimas

«SINGER»

no tienen rival en el mundo.

Desconfíe el público de los falsificadores que explotan el crédito de nuestra marca. Todos los modelos

«SINGER»

Se ceden a plazos de 2,50 pesetas semanales.

Ventas al contado con 10 por 100 de descuento.

La casa tiene personal activo e inteligente que recorre constantemente a los pueblos de la provincia para atender a ventas y reclamaciones.

Pamplona.

SUCURSAL EN TAFALLA 17, CAMINO REAL 17.

FONDA MIRAMAR

DE FRANCISCO URRISTI.

SATURRARAN (GUIPUZCOA.)

En este nuevo establecimiento que se halla situado en las orillas del mar, que tiene hermosísimas vistas, se admiten huéspedes durante la temporada de baños al módico precio de 3,50 pesetas cubierto; este se compone de lo siguiente: por la mañana, chocolate o café; sopa, cocido, dos principios y dos postres la mediodía, y por la noche, sopa, verdura, dos platos fuertes y dos postres.

Precio de cama, 2 reales; id. de baño, 2 id.

NOVEDADES EN MÁQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, König, Canadense, Dücorp, Biesolt, Rosman, universalmente conocidas.

35-Tecenderias--35-Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias e industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fábrica, las cuales ó sean las de mano, familia e intermedias, no han sido admitidas en la Exposición de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictamen del miembro de aquella Exposición D. Clemens Mueller: «Después de un largo y exacto examen yo no podía proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia e intermedias) para ser premiadas porque no eran iguales en calidad a las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas también existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener a la luz del día la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan a la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis a domicilio.

VENTA A PLAZOS 10 RS. SEMANALES. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

ANUNCIO.

En la acreditada y renombrada tienda de Ultramarinos de D. Ignacia Araya, San Nicolás, 40 y 42, se vende además de los frutos coloniales y del reino, perdigon de todas clases plomo legítimo a 22rs. arroba castellana. Cartuchos sistema Lelauchaux superior calidad puesto que tiene la ventaja de poderse recargar, al ínfimo precio de 6 reales ciento.

PERFUMERIA BISUTERIA

Y TRABAJOS DE CABELLO DE

JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina a la Fonda la Perla y calle Chapitela

En dicho establecimiento se encuentra lo más selecto en todos los artículos de perfumería de los fabricantes más acreditados de Francia, Alemania, Inglaterra y España. En objetos de tocador, un gran surtido, en cajas de seda, nogal, paja, cartón y palo santo con incrustaciones en nácar, níquel y oro doble; en boquillas de ámbar, objetos de nácar, concha y piel de Australia y Rusia, para regalo, a precios muy arreglados.

Una gran variación en pulseras, pendientes, impermeables y botonaduras en nácar, marfil, níquel, plata y oro, todo garantido.

Se acaba de recibir un gran surtido en juguetes de los gustos más escogidos por su solidez y novedad.

En artículos para peluqueros y todo lo concerniente para dicha industria, como navajas de afeitar, tijeras, etc. Tul y gasa para implantar cabello trabajado en todos los trabajos que se deseen; y por mayor, sin trabajarlo, a dichos señores peluqueros que honren esta casa se les hará un verdadero descuento según la compra que hicieren, y el 20 por 100 en todos los trabajos que se encarguen tanto en cadenas, anillos, pulseras, medallones, cuadros en paisajes, panteones y relieves, ragas y pelucas.

Redecillas de cabello en todos colores a real una y 10 reales docena.

Cepillería de todas clases.

Plaza de la Constitución núm. 1, (esquina a los Héroes de Estella)

AGUARDIENTE DE OJEN

de los Sres. Barceló y Torres MALAGA

Para los pedidos al por mayor y tarifas de precios dirigirse al único representante para esta provincia, Enrique Compaired, Mayor, 23, 3.º Pamplona.

INTERESANTE.

Champagne de la acreditada marca E. Mercier y C.ª se acaba de recibir en la acreditada tienda de ultramarinos de Ignacia Araya al precio de 6 pesetas botella.

En tan reputado y acrecido comercio, hallará el público toda clase de géneros a precios sumamente reducidos.

Se garantizan los géneros de dicho establecimiento.

SAN NICOLAS NÚMERO 40.

NOTA. Comprando 6 botellas de champagne se regala una al comprador.

LA MAGALLANA.

Primera Compañía española DE

Seguros contra el granizo

APRIMAETIJA

Establecida en Barcelona con arreglo a la Ley.

Capital social UN MILLON

elevable a 25 millones de pesetas

NOTA

A los labradores asegurados en las Provincias a cargo del Sr. Rabanaque, les concede la Dirección General un plazo hasta el 15 de Octubre para el pago de las primas de sus seguros, pudiendo asegurarse en cualquier tiempo, y quedando comprometida la compañía a pagar los daños que causara el pedrisco ó granizo, desde el día en que fuesen firmadas las Pólizas.

Desde su fundación ha pagado 252 siniestros en las provincias de Barcelona, Valladolid y Zaragoza, en los pueblos y ciudades de Almansa, Ibigueruela, Iboya, Gonzalo, Alpera, Pierra, Sabadell, Calatayud, Ateca, Morata, Paracuellos de Jiroca, Valladolid, Melgal de Arriba, Megecse y otras villas y aldeas.

Los que deseen asegurar sus cosechas del temible granizo pueden dirigirse al Agente General para las provincias de Navarra, Aragón, Vascongadas, Rioja y Soria, de D. Cesáreo Rabanaque Pons, en Pamplona, y los que deseen consultas se les servirá a correosseguido si remiten un sello para la contestación. Se remiten gratis los prospectos a quien los pida.

9. BOLSERIAS, 9.

Depósito de abanicos, corsés, boinas, medias, calcetines y otros varios géneros por mayor y menor, con gran rebaja de precios.

Se halla un bonito y especial surtido de camisas para caballero y señora, corbatas, cuellos, puños, tirillas y otros mil artículos que sería largo expresar.

NO EQUIVOCARSE, 9 BOLSERIAS 9.